

# Сафоновская центральная районная библиотека Сектор информационно-библиографической работы

Сафоново: Годы и судьбы Юбилейная карта города - 2021 Библиографический указатель

**Сафоново 2021** г.

УДК 016: 93 ББК К 63. 3 /2Poc - 4Смол/ я1

> Автор-составитель: И. Г. Богачева Ответственный за выпуск: Т. И. Игнатова

С - 21 Сафоново: Годы и судьбы. Юбилейная карта города - 2021: библиогр. указ. / Сафоновская центральная районная библиотека, Сектор информационно-библиографической работы; сост. И. Г. Богачева, отв. за вып. Т.И. Игнатова. — Сафоново: [б.и.], 2021. — 53 с.: ил.

Знаменательные даты 2021 года в истории общественнополитической, экономической и культурной жизни Сафоновского района нашли своё отражение в очередном выпуске указателя «Сафоново: Годы и судьбы: Юбилейная карта города - 2020». В издании приведены краткие справки о наиболее значимых событиях, о замечательных людях, родившихся в Сафоновском районе, списки литературы.

Материал в библиографическом указателе расположен в обратнохронологическом порядке. Первоначально приведены данные из книг и брошюр, затем из журнальных и газетных публикаций, интернет-источников. Издание снабжено указателем авторов статей.

Библиографическое пособие будет интересно и полезно краеведам, учителям, учащимся старших классов, студентам, библиотечным работникам для изучения и распространения краеведческих знаний.

# Содержание

Исторические события
Оккупация Сафоновского района немецко-фашистскими
захватчиками5
Промышленность. Образование. Медицина
Дорогобужская геолого-разведывательная партия8
Шахтоуправление «Сафоновское»10
Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное
учреждение"Детский сад №1 "Машенька"
Муниципальное казённое общеобразовательное учреждение
"Пушкинская основная общеобразовательная школа"16
"Сафоновский индустриально технологический техникум"18
"Сафоновская городская стоматологическая поликлиника"22
Знаменитые земляки
Бунаков Степан Яковлевич24
Гончаров Пётр Фролович
Григорьев Герасим Афанасьевич27
Коряков Василий Николаевич29
Милашенков Сергей Васильевич31
Трофимов Андрей Трофимович
Культурное наследие
Свято-Владимирский храм
Храм Рождества Христова
СОГУП «Редакция газеты «Сафоновская правда»39
Общественная библиотека
Центральная районная библиотека44
Городская библиотека-филиал № 148
Барановская библиотека-филиал № 752
Беленинская библиотека-филиал № 854
Богдановщинская библиотека-филиал № 956
Вадинская библиотека-филиал № 1058
Леснянская библиотека-филиал № 2259
Социальная работа
Центр социально – правовой информации Сафоновской районной
центральной библиотеки60
"Центр занятости населения Сафоновского района"62
Указатель авторов статей

#### От составителя

#### Уважаемые читатели!

Перед вами очередное ежегодное издание библиографического указателя «Сафоново: годы и судьбы. Юбилейная карта города».

Каждая страна, край или город имеют свою историю. Имеет ее и Сафоновская земля. Недаром город Сафоново называют новым городом на старой земле, ведь позади огромный исторический путь, пройденный краем. Осмысление историко-культурных традиций наполняет жизнь множеством духовных смыслов, культурных ценностей и связей. На пустом месте ничего не растет. Так и Сафоново. Он стал воплощением всей истории края, результатом его многовекового развития. Нам есть чем гордиться. Предыдущие поколения оставили нам в наследство славную героическую историю.

В фондах Центральной библиотеки есть немало интересной литературы об историческом прошлом города Сафоново и Сафоновского района, о наших замечательных земляках, которая нашла отражение в данном издании.

# Исторические события

# Оккупация Сафоновского района немецко-фашистскими захватчиками

1941 (80 лет)



Утро 22 июня 1941 года было солнечным, предвещая начало хорошего дня. Неожиданно по радио прозвучали тревожные позывные и голос главного диктора страны Юрия Левитана сообщил о вероломном нападении на нашу страну фашистских захватчиков. Так жители Сафоновского района узнали о том, что началась война.

В короткий срок была организована мобилизация и отправка на фронт всех мужчин призывного возраста. 25 июня 800 юношей и девушек выехали на строительство оборонительных сооружений под Смоленск, в район станции Духовская.

В июле из района эвакуировали в глубокий тыл все материальные ценности, общественный скот колхозов и совхозов. Сафоново стало прифронтовым районом.

В конце июля из членов партии, работников милиции был создан районный истребительный батальон, задача которого заключалась в том, чтобы вести борьбу с немецкими шпионами, а в случае оккупации района развернуть партизанскую борьбу.

В последние дни сентября, в начале октября вражеская авиация по несколько раз в день совершала налеты на станцию Дорогобуж и поселок Сафоново. Урон был нанесен большой. Были разрушены все железнодорожные пути, разрушены многие дома. Появились погибшие от бомбежек. С передовой поступали раненые бойцы.

3 и 4 октября была потеряна связь с Дедовским и васильевским сельскими советами, там уже были фашисты. К вечеру 5 октября

разведка донесла, что врагом занят Нееловский сельский совет, а это от Сафоново в 15-20 километрах.

Утром 6 октября фашисты заняли уже станции Яковская и Вадино. Так началась оккупация Сафоновского района.

- 1. Авраменко С. М. Навстречу войне / С. М. Авраменко. Смоленск : Смоленская городская типография, 2011. 352 с.
- 2. Смоленская область в годы Великой Отечественной войны (1941-1945гг.) : сборник документов и материалов / И. Е. Клименко и [др.] ; под ред. И. Е. Клименко. Москва : Московский рабочий, 1977. 448 с.
- 3. По дорогам боевой славы  $\ /\ \Gamma$ . Т. Рябков и [др.] ; под ред. Г. Т. Рябкова.— Смоленск : Смоленское отделение Союза журналистов СССР, 1967. 182 с.
- 4. На борьбу с врагом поднялась вся страна : [публикации из районных газет от 25 июня 1941г.] // Сафоновская правда. 2020. 18 июня. C. 4.
- 5. Пикалова Н. Оккупация в воспоминаниях Ирмы Лусс : [рассказ жительницы д. Костенки Сафоновского района, пережившей фашистскую оккупацию] / Н. Пикалова // Край Смоленский. 2020.  $N_25$ . С. 42-43.
- 6. Веселова Ю. История с налетом сажи : как война стирала с лица земли смоленские деревни / Ю. Веселова // Смоленская газета. 2015. 6 мая. С. 18-19.
- 7. Они сражались за Родину: [события Великой Отечественной войны на территории Сафоновского района] // Семейный архив. 2003. N15. C. 1.
- 8. Яковлева Л. Первые дни войны : [начало войны в Сафоновском районе] / Л. Яковлева // Семейный архив. 2003. №15. С. 4.

- 9. Шкрюм И. В боях местного значения : [боевые действия на территории Сафоновского района] / И. Шкрюм // Сафоновская правда. -2003.-13 августа. -C.3.
- 10. Яковлева Л. Пусть сердца обожжет память : [история города и района до войны и во время оккупации] / Л. Яковлева // Сафоновская правда. 1998. 29 августа. С. 2.
- 11. Жаворонков А. Малое Алфёрово в дни войны : [события 1941 г. в Сафоновском районе] / А. Жаворонков // Сафоновская правда. 1995. 19 декабря. С. 3.
- 12. Жаворонков А. ...Мне все отлично помнится : [воспоминания ветерана о событиях, связанных с оккупацией и освобождением Сафоновского района]/ А. Жаворонков // Сафоновская правда. 1993. 16 сентября. С. 2.

# Промышленность. Образование. Медицина

# Дорогобужская геологоразведочная партия

#### 1946 К 75-летию основания



Общеизвестно, что Сафоново возникло как город шахтеров. Однако появлением шахт город обязан геологам, разведавшим угольные месторождения.

По архивным данным, в 1941 году Ленинградским геологическим управлением были организованы масштабные

целевые поиски месторождений бурого угля. Работы велись в районе станции Дорогобуж (Сафоново), деревень Комягино, Молодилово и Устья (Холм-Жирковский район). За два месяца три буровые бригады пробурили 13 скважин, вскрывших рабочий пласт угля.

В 1946 году трестом «Ленуглеразведка» Министерства угольной промышленности западных районов для продолжения геологических поисков и разведки угольных залежей была организована Дорогобужская геологическая партия. На стадии поиска предварительной и детальной разведок на сафоновском месторождении было пробурено 2294 скважины с общим метражом 210,9 тыс. погонных метров.

Геологоразведочная партия вела разведку не только месторождений угля, но и глины, строительных материалов. Геологи разведали вяземское, леснянское, груздовское месторождения песчано-гравийной смеси, а также кирпичных глин в районе

Демидова, Смоленска, Сафонова и т.д. На месте крупного месторождения известняков в поселке Знаменка Угранского района велось строительство комбината. Все крупные водозаборы в Гагарине, Рославле, Смоленске, были разведаны сафоновскими геологами.

Геологи создали мощную сырьевую базу для сафоновских кирпичных заводов, разведав для них в окрестностях деревни Петрово месторождение с запасом глин около семи миллионов кубометров.

В районе шахты №7 ими была найдена скважина минеральной воды — планировался ее промышленный розлив. Была проложена железная дорога. Однако все замерло в период кризиса 90-х годов.

В 1998 году из управления был выделен центр по мониторингу геологической среды, находящийся сейчас в Смоленске. «Смоленскгеология» была объявлена банкротом, все имущество распродано. Деятельность геологической партии и шахтоуправления «Сафоновское» осталась в прошлом. Не следует забывать, что именно они положили начало нашему городу.

- 1. Беломестнов О. Ресурсы достают из-под земли : [о геологической службе ГУПР по Смоленской области] / О. Беломестнов // Рабочий путь. -2003.-5 апреля. -C.7.
- 2. Музейные экспонаты рассказывают... : [история геологической службы Смоленской области] // Сафоновская правда. 1996.-11 января. C.3
- 3. Гляшова Т. Избавиться от всего, что мешает : [о геологической службе Смоленщины к ее 50-летию] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 1995. 16 декабря. С. 1.
- 4. Гляшова Т. Первыми пришли геологи [Электронный ресурс] / Т. Гляшова // Сафоновская правда : Общественно-массовая газета. Режим доступа: http://safonovka.ru (дата обращения: 02.02.2021).

## Шахтоуправление «Сафоновское»

1956 (65 лет) Сданы в эксплуатацию шахты № 4, 5



В 1948 г. Совет Министров CCCP принял постановление создании топливно-энергетической базы северо-западного ДЛЯ экономического района страны. Было принято решение строительстве на сафоновской земле шахт, которое началось во второй половине 1948 крупным года

трестом «Дорогобужуголь».

В конце 1952 года горняки шахты № 1 «Смоленская» выдали на-гора первые тонны угля.

В августе 1954 года коллективом строительного управления №2 треста «Дорогобужшахтострой» сдана в эксплуатацию шахта №2 «Дорогобужская». Строительство удалось завершить в течение восьми месяцев вместо трех лет, предусмотренных планом.

В начале 1956 года вступила в строй действующих шахта  $N_2$ 3 «Дорогобужская». Раньше установленного срока сданы в эксплуатацию шахты  $N_2$  4, 5, 6, 7 и 8.

Сафоновские проходчики стали инициаторами применения щитовой проходки в Подмосковном угольном бассейне. Это привело к полной механизации таких трудоемких процессов, как крепление и отгрузка породы.

В 1957 году впервые бригадой Николая Гавриловича Гаврилова на шахте №4 был применен проходческий комбайн, а через год такие агрегаты уже работали на всех восьми построенных шахтах.

В 1958-м нашли широкое применение специальные виды крепи (металлические и железобетонные кольца). Это позволило увеличить сроки сохранения горных выработок, улучшить их состояние.

В 1964 году был автоматизирован главный подъем на шахте №7, а в 1956-м — на шахтах №2 и 4. В 1968 году началось внедрение механизированных комплексов на шахте №2, а через год и на шахте №4.

В середине 90-х годов для шахтеров начались «смутные времена»: месяцами задерживалась заработная плата, вовремя не поступали материалы, без которых ьневозможна добыча угля.

Шахтоуправление «Сафоновское» прекратило существование в 1997 году — в разгар экономического кризиса, когда закрывались нерентабельные и убыточные производства в стране.

Но несмотря на то, что сегодня сафоновцы не добывают уголь, город остается шахтерским. Ведь в нем живет слава о тех, кто строил шахты и работал на них.

- 1. Махотин Б. К живым истокам. Смоленщина в географических названиях / Б. Махотин. Смоленск : Моск. раб. Смол. отд., 1989.-127 с.
- 2. Гляшова Т. Там, на шахте угольной... : [история и современность сафоновских шахт] / Т. Гляшова. Сафоновская правда. 2020. 27 августа. С. 2.
- 3. Приходько Т. Как это было : [День шахтера] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2014. 28 августа. С. 2.
- 4. Веселова Ю. Угольный угол: [сафоновские шахты] / Ю. Веселова // Смоленская газета. 2012. 24 октября. С. 13.
- 5. Гляшова Т. Им покорялись подземные горизонты : [сафоновские шахтеры] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2012.-1 февраля. С. 2.
- 6. Калибров А. Шахты останутся в Сафонове навсегда [55-летие г. Сафоново] / А. Калибров // АиФ. 2007. № 28. С. 12.
- 7. Пучков В. Черное золото : [о жизни шахтеров] / В. Пучков // Смоленская газета. -2004.-25 ноября. -C.10.
- 8. Раичев Д. Борьба шахтеров продолжается : [проблемы сафоновских шахтеров] / Д. Раичев // Рабочий путь. 2003.-24 января. С. 3.

- 9. Раичев Д. Ликвидация шахт = ликвидация шахтеров? : [проблемы сафоновских шахтеров] / Д. Раичев // Рабочий путь. 2002. 13 декабря. С. 8.
- 10. Щепетева Т. Уголь, который мы потеряли : [о закрытии сафоновских шахт] / Т. Щепетева // Рабочий путь. 2002.-26 ноября. С. 3.
- 11. Асадова Т. Праздник еще есть, шахт уже нет : [закрытие шахтоуправления «Сафоновское»] / Т. Асадова // Смоленские новости. 1997. 29 августа. С. 1.
- 12. Чулкова О. Последняя шахта на Смоленщине готовится к закрытию : [о сафоновских шахтерах] / О. Чулкова // Рабочий путь. 1996.-21 августа. С. 2.
- 13. Мардарьев А. Уверенная поступь горняков : [работа шахтоуправления «Сафоновское] / А. Мардарьев // Сафоновская правда. 1986.-16 мая.
- 14. Сухорученков В. Идет сверхплановый уголь: [успехи шахтоуправления «Сафоновское» в дни предсъездовой ударной вахты] / В. Сухорученков // Рабочий путь. 1986. 22 марта.
- 15. Назинцев А. Есть рекорд : [успех участка № 9 шахтоуправления «Сафоновское»] / А. Назинцев // Рабочий путь. 1985. 1 января.
- 16. Ивакина А. Уголь сверх плана : [ победители социалистического соревнования шахтоуправления «Сафоновское»] / А. Ивакина // Сафоновская правда. 1983. 23 декабря.
- 17. Чернов М. Е. И стал город шахтерским / М. Чернов // Сафоновская правда. 1982. 19 марта.
- 18. Уголь Смоленщины : [работа шахтоуправления «Сафоновское»] // Рабочий путь. 1979. 28 июля.
- 19. Яковлева Л. Часть нашей истории шахты [Электронный ресурс] / Л. Яковлева // Уездные вести : Региональный информационный портал. Режим доступа: <a href="http://smi67.ru/13294.html">http://smi67.ru/13294.html</a> (дата обращения: 02.02.2021).

# Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение "Детский сад №1 "Машенька"

1971 К 50-летию со дня открытия

Адрес: Смоленская обл., г. Сафоново

ул. Восточная, 3 тел: 4-10-15

e-mail:mbdou.mashenka@mail.ru

Руководитель:

Кулешова Людмила Алексеевна



В ноябре исполняется 50 лет со дня открытия детского сада «Машенька». Как сделать так, чтобы детский сад был родным домом для малыша? Как помочь маленькому человеку прожить неповторимые годы детства радостно и счастливо? Эти вопросы глубоко волнуют

сотрудников детского сада. Год работы по экспериментальной программе «Радуга» с детьми младшего возраста дал возможность педагогам убедиться, что есть еще резервы и идеи в нашем закомплексованном подходе к воспитанию. По-домашнему уютно в групповой комнате, которую все в детском саду называют «Радуга».

По-матерински ласково, заботливо встречают малышей воспитатели. Для них у малышей свои маленькие тайны, секреты и радости. Здесь много необычного, нетрафаретного! Можно, оказывается, на белой салфетке отпечатать рисунок ладошки, опущенной в яркую гуашевую краску, и эта салфетка украсит кукольный уголок. Можно танцевать, как дома, «Ламбаду» под магнитофон. Или посидеть в укромном уголке за шкафом с игрушками в то время, когда все дети лепят из пластилина, а тебе ну никак не хочется.

Оказывается, и няни бывают такие веселые, могут на глазах превращаться в добрых сказочниц. И каждый день может стать праздником, без слез при расставании с родителями, потому что хорошо малышам с такими людьми, как помощники воспитателя. Наполнить ребенка каждый день жизни В детском саду интересным содержанием, дать возможность ему поверить в собственные силы и коллектива. Ищи себя, пробуй, возможности BOT задачи самоутверждайся, малыш!

Ждут тебя детские музыкальные инструменты в музыкальном зале. Ведь сколько труда вкладывает музыкальный руководитель, чтобы зазвучал детский оркестр! Физрук в детском саду... Раньше и не задумывались над тем, что многое в физическом воспитаний дошкольника необходимо делать профессионально. Воспитатель детского сада проводит гимнастику и занятия физкультурой во всех возрастных группах. А занятия в плавательном бассейне позволяют дошкольникам укрепить веру в собственные силы, почувствовать свои физические возможности. Развитию у детей творчества, природных задатков способствуют занятия в кружках драматическом, изодеятельности, начального технического моделирования.

«Если в детском саду смеются дети, значит, вы работаете правильно», - своей работой подтверждают этот лозунг воспитатели детского сада.

- 1. Суханова Ю. Награда за счастливое детство : [Е. Борисенкова победитель областного конкурса «Воспитатель года»] / Ю. Суханова // Рабочий путь. 2016. 26 мая. С. 2.
- 2. Борисенкова Е. Неделя открытых дверей : [в д/с «Машенька»] / Е. Борисенкова // Сафоновская правда. 2016. 3 марта. С. 11.
- 3. Игнашенкова Н. «В «Машеньке» все гармонично» : [работа д/с №1] / Н. Игнашенкова // Сафоновская правда. 2012. 26 сентября. С. 2.

- 4. Мешкова В. Попечительский совет в действии : [работа д/с №1 «Машенька»] / В. Мешкова // Сафоновская правда. 2012. 31 августа. С. 7.
- 5. Мазурова Т. Если хочешь быть здоров : [забота о здоровье воспитанников д/с «Машенька»] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. 2012.-13 января. С. 9.
- 6. Игнашенкова И. К чтению с детства : [формирование интереса к чтению в д /с № 1 «Машенька»] / И. Игнашенкова // Сафоновская правда. 2010. 6 января.
- 7. Приходько Т. «Светлячок» и «Машенька» лучшие детские сады области / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2003. 9 апр.
- 8. Колпинская  $\Gamma$ . Юбилей «Машеньки» : [детский сад №1]  $\Gamma$ . Колпинская // Сафоновская правда. 1997. 18 янв.
- 9. Барбасова Е. У «Машеньки» авторская программа : [д/с «Машенька»]  $\ / \$  Е. Барбасова  $\ / \$  Сафоновская правда.  $\ \$  1996.  $\ \$  14 сентября.

# Муниципальное казённое общеобразовательное учреждение "Пушкинская основная общеобразовательная школа"

# 1881 К 140-летию открытия

Адрес: 215523, Смоленская обл., Сафоновский район, д. Пушкино,

ул. Пролетарская, д.37

Директор: Ольга Владимировна Бурыкина

тел.: (848142) 7-43-92

e-мail: <u>pyshkino2012@yandex.ru</u> caйm: <u>http://pushkino-shkola.e</u>dusite.ru



История нашей земли - это беспенный сопиальный культурный опыт. В том числе и сфере образования. Ha протяжении 19 века Дорогобужском уезде, на основе сформировался которого нап Сафоновский район, cvществовали крестьянские школы,

которые еще нельзя считать официальными и правильно организованными. Многие из них существовали недолгое время, давали образование низкого уровня. Настоящие школы появились в 1880-е годы. Ими были школы министерские, земские и церковноприходские. Собственно крестьянские школы уступили место официальной школе в 1890-х годах. В 1881 году было открыто одноклассное министерское училище в д. Пушкино (до этого здесь существовала одна из лучших в уезде крестьянских школ). Это была начальная школа с трёхлетним сроком обучения.

Первый труд обучения крестьянских детей приняли на себя диаконы Иоанн Киприанов, Василий Маслов и священник Александр Конокотин, благодаря незаурядному педагогическому таланту которых крестьянская школа села Пушкино стала лучшей в Дорогобужском уезде. Именно на ее основе открыли первую государственную школу, которая в этом году отмечает 140-летний юбилей.

- 1. Кузьмина Н. Школе больше века : [Пушкинской школе 130 лет] / Н. Кузьмина // Сафоновская правда. 2011. 23 марта. С. 5.
- 2. Пучков В. Пушкинской школе 120 лет / В. Пучков // Сафоновская правда. 2001. 18 сентября. С. 3.

# СОГБПОУ "Сафоновский индустриальнотехнологический техникум"

#### 1966 К 55-летию создания

Адрес: 215500, Смоленская обл., г. Сафоново, ул. Октябрьская, д. 72

тел.: 3-43-63,3-23-12

e-mail: <u>industr-tehnkolledj.saf@yandex.ru</u>

сайт: <a href="http://safonovo-industr-tehn-tehnikum.ru">http://safonovo-industr-tehn-tehnikum.ru</a>
Директор: **Куваев Николай Николаевич** 



1966 год - создано техническое училище № 19, как базовая организация Сафоновского ордена Трудового Красного Знамени завода «Пластмасс».

**1984** год - училище реорганизовано в среднее профессиональное училище №19.

**1992 год** - училище преобразовано в государственное образовательное учреждение «Профессиональный лицей №5 г. Сафоново».

**2010** год — «Профессиональный лицей №5 г. Сафоново» преобразован в Смоленское областное государственное образовательное учреждение среднего профессионального образования «Сафоновский индустриально-технологический колледж».

**2011 год** — СОГОУ СПО «Сафоновский индустриальнотехнологический колледж» реорганизован в форме присоединения наименования на СОГБОУ СПО «Сафоновский индустриальнотехнологический колледж».

- **2013** год СОГОУ СПО «Сафоновский индустриальнотехнологический колледж» изменён вид и наименование в СОГБОУ СПО «Сафоновский индустриально технологический техникум».
- **2015** год СОГБОУ СПО "Сафоновский индустриальнотехнологический техникум" переименовано в СОГБПОУ "Сафоновский индустриально-технологический техникум".

- 1. Хотулева М. На войне не бывает вторых ролей: [в СИТТ прошел конкурс исследовательских работ «Эхо профессии в годы ВОВ»] / М. Хотулева // Сафоновская правда. 2020. 25 марта. С. 13.
- 2. Хотулева М. К званию рабочего готовы : [в СИТТ прошел месячник профмастерства] / М. Хотулева // Сафоновская правда. 2020.-30 января. С. 4.
- 3. Безуглова Н. Рабочие руки не знают скуки : [студенты СИТТ стали победителями первого регионального чемпионата «Молодые профессионалы»] / Н. Безуглова // Сафоновская правда. 2016. 19 мая. С. 11.
- 4. Скибина Н. На пути к мастерству : [студент СИТТ Антон Кордюков стал победителем второго этапа региональной олимпиады профмастерства по специальности «сварщик»] / Н. Скибина // Сафоновская правда. 2016. -17 марта. С. 2.
- 5. Безуглова Н. Ученье и труд к победам ведут : [СИТТ] / Н. Безуглова // Сафоновская правда. 2016. 21 января. С. 12.
- 6. Кулешова Л. «Татьянин день! Ликуй, студент!» : [праздничное мероприятие в СИТТ] / Л. Кулешова // Сафоновская правда. 2015.-22 января. С. 2.
- 7. Куваев Н. Н. Готовим кадры для страны : [интервью с директором профлицея №5 / беседовала Л. Кулешова ] / Н. Н. Куваев // Сафоновская правда. 2014. 16 апреля. С. 5.
- 8. Верич Л. Умные головы, умелые руки : [конкурс «Лучший по профессии» в лицее №5] / Л. Верич // Сафоновская правда. 2013. 3 апреля. С. 4.

- 9. Куваев Н. Н. Не в ущерб качеству : [интервью с директором СИТТ / беседовала В. Журавская] / Н. Н. Куваев // Сафоновская правда. 2013.-3 апреля. С. 3.
- 10. Сегодня мы Смоленское областное государственное образовательное учреждение СПО «Сафоновский индустриальнотехнологический колледж» // Сафоновская правда. 2011. 13 мая. С. 3-4.
- 11. Журавская В. Однажды и навсегда : [биография, достижения в работе директора СИТТ Н. Н. Куваева] / В. Журавская // Сафоновская правда. 2011. 29 апреля.
- 12. «Профессиональный лицей № 5»: качество образования качество жизни // Сафоновская правда. 2010. 12 мая.
- 13. Куваев Н. Н. Качеству обучения крепкий фундамент : [интервью с директором лицея № 5 / беседовала В. Журавская] / Н. Н. Куваев // Сафоновская правда. 2009. 10 апр.
- 14. Каяниди Л. Учебное заведение нового поколения : [Сафоновский лицей № 5] / Л. Каянтди // Рабочий путь. 2008. 27 мая.
- 15. Кулешова Л. «Качество в обучении залог мастерства : [олимпиада профмастерства в лицее № 5] / Л. Кулешова // Сафоновская правда. 2007. 17 янв.
- 16. Кулешова Л. Это наша с тобой биография : [праздничный вечер, посвящённый 40-летию проф. лицея № 5] / Л. Кулешова // Сафоновская правда. 2006. 27 окт.
- 17. Профлицей № 5: качество, профессионализм // Сафоновская правда. -2005.-15 июня.
- 18. Куваев Н. Н. Госзаказ на рабочий класс : [интервью с директором ПЛ № 5 / беседовала Л. Кулешова] // Сафоновская правда. -2004.-19 марта.
- 19. Алексеева В. Проверка на прочность : [директору СПЛ № 5 Н. Н. Куваеву присвоено звание заслуженного учителя России] / В. Алексеева // Сафоновская правда. 2003.-21 мая.
- 20. Чернова Т. Все работы хороши выбирай на вкус : [лицей № 5] / Т. Чернова // Рабочий путь. -2001.-22 февраля.
- 21. Представляем профессиональный лицей № 5 // Сафоновская правда. 1999. 28 августа.

- 22. Профессиональному лицею № 5 5 лет // Сафоновская правда. 1997. 25 декабря.
- 23. Лицею № 5 30 лет // Сафоновская правда. 1996. 3 октября.
- 24. Лицей № 5 сегодня и завтра // Сафоновская правда. 1995. 23 мая.
- 25. Вчера училище сегодня лицей № 5 // Сафоновская правда. 1993. 11 февраля.
- 26. Мазурова Т. Найти свою звезду : [ТУ 19, ныне СПЛ № 5] // Смена. -1981. 8 января.
- 27. Здесь готовят молодых рабочих : [ПЛ № 5] // Сафоновская правда. 1980. 2 августа.

# "Сафоновская городская стоматологическая поликлиника"

# 1961 К 60-летию открытия

Адрес: 215500 Смоленская обл. г. Сафоново ул. Революционная д. 12 Телефоны: главный врач 4-11-60 Регистратура 4-23-74 Бухгалтерия 4-15-10 Ортопедическое отделение 2-12-12



Сафоновская стоматологическая поликлиника - одно из крупнейших лечебных учреждений области. Три отделения: лечебное. детское, ортопедическое обеспечивают достаточно большой комплекс стоматологических услуг высоком населению на качественном уровне. Более 80%

медицинских работников имеют квалификационные категории. Их присуждение происходит не формально: категории соответствуют уровню знаний, опыта, профессиональных качеств врача.

### Литература

1. Королев Ю. В. За помощью к стоматологу : [интервью с главврачом Сафоновской городской стоматологической поликлиники о работе коллектива / беседовала Т. Гляшова] / Ю.В. Королев // Сафоновская правда. — 2020. - 30 апреля. — C.4.

- 2. Приходько Т. Стоит ли точить зуб на стоматолога : [стоматологическая поликлиника] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2001.-16 мая.
- 3. Зубная боль доктора Королёва : [работа стоматологической поликлиники] // Сафоновская правда. 2000. 17 июня.
- 4. Никитина  $\Gamma$ . Спасибо за умение и чуткость : [стоматологическая поликлиника] /  $\Gamma$ . Никитина // Сафоновская правда. 1999. 24 июня.
- 5. Приходько Т. Без зубов значит, без здоровья : [стоматологическая поликлиника] Т. Приходько // Сафоновская правда. 1994.-19 мая.
- 6. Ермоленков В. Д. Проблемы зубной боли: [интервью с главврачом стоматологической поликлиники В. Д. Ермоленковым] / беседовала Т. Приходько] // Сафоновская правда. 1993. 26 января.

# БУНАКОВ Степан Яковлевич

(1916 - ) К 105-летию со дня рождения

Родился в 1916 году в деревне Звягино Сафоновского района в крестьянской семье. Русский. Член КПСС с 1944 года.

В 1932 году окончил среднюю школу в селе Издешкове. В Советской Армии с 1934 года. Окончил в 1937 году в Минске военное училище. Служил в войсках Забайкальского, Дальневосточного военных округов, занимал командные и штабные должности. В 1941 году поступил в Военную академию имени М. В. Фрунзе, но в связи с войной был направлен на Ленинградский фронт. Работал старшим помощником начальника оперативного отдела штаба армии. С апреля 1944 по март 1945 года возглавлял штаб 70-й отдельной морской стрелковой бригады Карельского фронта. Участник парада Победы в Москве 24 июня 1945 года.

В послевоенное время С. Я. Бунаков окончил Военную академию имени М. В. Фрунзе (1947г.), Военную академию Генерального штаба имени К. Е. Ворошилова (1952г.), занимал ответственные посты в штабах ряда военных округов. В 1976 году уволен в запас.

Генерал-майор С. Я. Бунаков награжден двумя орденами Красного Знамени, орденами Отечественной войны I и II степени, Красной Звезды, медалями.

- 1. Беляев И. Н. Бунаков Степан Яковлевич: краткий очерк жизни и деятельности / И. Н. Беляев // Беляев И. Н. Адмирал П. С. Нахимов и Смоленский край. Смоленск : Смядынь, 2002. С. 365-366.
- 2. Беляев И. Н. Бунаков Степан Яковлевич / И. Н. Беляев // Беляев И. Н. На службе отечеству: Смоляне-военачальники, генералы, адмиралы: биобиблиогр. справ. / И. Н. Беляев. Смоленск: Моск. рабочий. Смолен. отд-ние, 1988.- С. 28.

# ГОНЧАРОВ Пётр Фролович

(1921-2001) К 100-летию со дня рождения



ГОНЧАРОВ Пётр Фролович (род. 17.VII.1921, Сафоновского, Бизюково дер. ныне Дорогобужского района). Герой Советского Союза (24.111.1945 г.). В Красной Армии с 1940 г. На фронте с июня 1941 г. Командир отделения пулеметной роты 946-го стрелкового полка 142й стрелковой дивизии 23-й Ленинградского фронта. Старший сержант Г. в боях Карельском перешейке на первым переправился через р. Вуокса. Его отделение участвовало отражении 3 В контратак

противника, освободило из плена двух советских офицеров. Был ранен, но не покинул поле боя. После войны старшина Гончаров демобилизован. Награжден орденом Ленина, 2 орденами Отечественной войны 1-й степени, медалями.

- 1. Гончаров Пётр Фролович // Смоленская область: энциклопедия. Смоленск : СГПУ, 2001. Т. 1: Персоналии. С. 62.
- 2. Воробьёв М. В. Гончаров Пётр Фролович / М. В. Воробьёв и [др]. // Воробьёв М. В. Смоляне Герои Советского Союза / М. В. Воробьёв и [др]. Москва : Моск. рабочий, 1982. С. 118-122.
- 3. Гончаров Пётр Фролович [Электронный ресурс] // Герои страны : Патриотический интернет-проект. Режим доступа: <a href="http://www.warheroes.ru">http://www.warheroes.ru</a>. (Дата обращения: 25.01.2021).

# ГРИГОРЬЕВ Герасим Афанасьевич

(1921-1966) К 100-летию со дня рождения



ГРИГОРЬЕВ Герасим Афанасьевич марта 1921 родился 16 года в деревне Анцифорово (ныне — Холм-Жирковский район Смоленской области) Окончил в крестьянской семье. классов школы, работал счетоводом колхозе. С 1936 года проживал в Москве, специальность получил штукатура, работал на столичных стройках. С 1938 года проживал городе Николаеве, В окончил там аэроклуб. B 1939 году Григорьев был призван на службу

в Рабоче-крестьянскую Красную Армию. В 1940 году окончил Одесскую военно-авиационную школу лётчиков. С июня 1941 года — на фронтах Великой Отечественной войны. Первый самолёт противника сбил уже на третий день войны.

К ноябрю 1942 года капитан Герасим Григорьев был заместителем командира эскадрильи 178-го истребительного авиаполка 6-го истребительного авиакорпуса Войск ПВО. К тому времени он совершил 300 боевых вылетов, принял участие в 18 воздушных боях, сбив 11 самолётов противника лично и ещё 2 — в составе группы.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 14 февраля 1943 года за «образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецкими захватчиками и проявленные при этом мужество и героизм» капитан Герасим Григорьев был удостоен высокого звания Героя Советского Союза.

За время войны совершил более 450 боевых вылетов, в воздушных боях уничтожил 12 самолётов противника лично и ещё

5 — в группе. С весны 1943 года практически не участвовал в воздушных боях. В 1955 году Григорьев окончил Военно-воздушную академию. В 1963 году в звании полковника он был уволен в запас.

Был награждён двумя орденами Ленина, тремя орденами Красной Звезды, а также рядом медалей.

- 1. Авраменко С. М. Навстречу войне / С. М. Авраменко. Смоленск : Смоленская городская типография, 2011. 352 с.
- 2. Григорьев Герасим Афанасьевич // Герои Советского Союза: Краткий биографический словарь / Пред. ред. коллегии И. Н. Шкадов. Москва: Воениздат, 1988. Т. 1 / Абаев Любичев /. 911 с.
- 3. Григорьев Герасим Афанасьевич // Смоленская область: энциклопедия. Смоленск : СГПУ, 2001. Т. 1: Персоналии. С. 66.
- 4. Воробьёв М. В. Григорьев Герасим Афанасьевич / М. В. Воробьёв и [др]. // Воробьёв М. В. Смоляне Герои Советского Союза / М. В. Воробьёв и [др]. Москва: Моск. рабочий, 1982. С. 123.

## КОРЯКОВ Василий Николаевич

(1906-1990) К 115-летию со дня рождения



КОРЯКОВ Василий Николаевич родился 23 июля 1906 года в селе Издешково ныне - Сафоновский район, Смоленская область. Окончив 9 классов, работал секретарём Издешковского сельсовета, слесарем, счетоводом в Ярославле.

В 1927 году был призван в ряды РККА.

В 1928 году окончил военную школу спецслужб, в 1931 году - Вольскую объединённую школу лётчиков и авиационных техников, в 1932 году - Оренбургскую военную школу лётчиков.

В 1938 году Василий Коряков вступил в ВКПб. Принимал участие в боях на фронтах Великой Отечественной войны с мая 1943 года.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 18 августа 1945 года подполковнику Василию Николаевичу Корякову за умелое руководство полком в годы войны и 102 боевых вылета на уничтожение живой силы и боевой техники противника присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали "Золотая Звезда".

В 1951 году окончил курсы усовершенствования авиационных командиров при Военно-воздушной академии.

В 1961 году полковник Василий Коряков ушёл в запас.

## Награды

- орден Красной Звезды;
- четыре ордена Красного Знамени;
- орден Александра Невского;
- два ордена Ленина;
- Герой Советского Союза;

- орден Суворова III степени;
- орден Отечественной войны I степени;
- медали.

- 1. Авраменко С. М. Навстречу войне / С. М. Авраменко. Смоленск : Смоленская городская типография, 2011. 352 с.
- 2. Воробьёв М. Коряков Василий Николаевич / М. Воробьёв и [др]. // Воробьёв М. Смоляне Герои Советского Союза / М. Воробьёв и [др]. Москва : Московский рабочий, 1982. С. 260-261.
- 3. Коряков Василий Николаевич // Смоленская область: энциклопедия. Смоленск : СГПУ, 2001. Т. 1: Персоналии. С. 128.
- 4. Коряков Василий Николаевич [Электронный ресурс] // Википедия: электронная энциклопедия. Режим доступа: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki">https://ru.wikipedia.org/wiki</a>. (Дата обращения: 20.01.2021).
- 5. Коряков Василий Николаевич [Электронный ресурс] // Герои страны : Патриотический интернет-проект. Режим доступа: <a href="http://www.warheroes.ru">http://www.warheroes.ru</a>. (Дата обращения: 20.01.2021).

# **МИЛАШЕНКОВ** Сергей Васильевич

(1921-1944) К 100-летию со дня рождения



МИЛАШЕНКОВ Сергей Васильевич родился 15 сентября 1921 года в деревне Лесовая (ныне в Сафоновском районе Смоленской области).

После окончания семилетки работал в Москве в артели музыкальных инструментов, в редакции газеты «Правда».

В 1942 году окончил Энгельсскую военную авиационную школу пилотов. С декабря 1942г. на фронте. Командир эскадрильи 109-го гвардейского штурмового авиаполка, гвардии старший лейтенант. Совершил 90 успешных боевых вылетов.

14 июля 1944 года в районе села Микуличи (Владимир-Волынский район Волынской области, Украина) во время выполнения боевого задания Ил-2 Сергея Милашенкова был подбит. Тогда лётчик направил свой горящий штурмовик на скопление войск противника.

За этот подвиг указом Президиума Верховного Совета СССР от 27 июня 1945 года С. В. Милашенков был посмертно удостоен звания Героя Советского Союза.

## Награды:

- Медаль «Золотая Звезда» (27 июня 1945);
- орден Ленина;
- орден Красного Знамени;
- орден Отечественной войны 2-й степени;
- орден Красной Звезды;
- медали.

- 1. Авраменко С. М. Навстречу войне / С. М. Авраменко. Смоленск : Смоленская городская типография, 2011. 352 с.
- 2. Милашенков Сергей Васильевич // Смоленская область: энциклопедия. Смоленск : СГПУ, 2001. Т. 1: Персоналии. С. 162.
- 3. Милашенков Сергей Васильевич // Герои Советского Союза: Краткий биографический словарь / Пред. ред. коллегии И. Н. Шкадов. Москва: Воениздат, 1988. Т. 1 / Абаев Любичев /. 911 с.
- 4. Воробьёв М. В. Милашенков Сергей Васильевич / М. В. Воробьёв и [др]. // Воробьёв М. В. Смоляне Герои Советского Союза / М. В. Воробьёв и [др]. Москва: Моск. рабочий, 1982. С. 337-339.
- 5. Орехова Т. Лыжный десант на родину Героя : [факты из биографии Героя Советского Союза С. В. Милашенкова] / Орехова Т. // Сафоновская правда. 2021.-18 февраля. С. 4.
- 6. Салимова М. Проект «Путь героя» : [московская школа № 1236 им.
- С.В. Милашенкова и Николо-Погореловская претворяют в жизнь совместный проект] / М. Салимова // Сафоновская правда. 2019. 21 ноября. С. 6.
- 7. Гляшова Т. На родине Героя : [в бывшей д. Лесовой Николо-Погореловского с/п Сафоновского района, родине Героя Советского Союза С.В. Милашенкова, побывали его родственники и представители общественности] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2018. 1 марта. С. 11.
- 8. Матюхина Р. И. Полёт в бессмертие: [памяти нашего земляка, Героя Советского Союза С. В. Милашенкова] / Р. И. Матюхина // Сафоновская правда. 2001.-8 мая. С. 3.
- 9. Купин В. Именем нашего земляка [гвардии старший лейтенант С.
- В. Милашенков, смолянин, повторивший подвиг капитана Гастелло] / В. Купин // Рабочий путь. -1984.-6 июля.
- 10. Повторил подвиг Гастелло: [Герой Советского Союза С. В. Милашенков] / Рабочий путь. 1976. 29 сентября.

# ТРОФИМОВ Андрей Трофимович

(1911-1943) К 110-летию со дня рождения



Андрей Трофимов родился в 1911 году в деревне Леоньково Вяземского уезда. Окончил пять классов школы. В 1933—1936 годах служил в Рабоче-крестьянской Красной Армии. Демобилизовавшись, проживал и работал в Москве. В 1941 году Трофимов повторно был призван в армию. С февраля 1942 года — на фронтах Великой Отечественной войны. Был ранен 4 февраля 1943 года.

сентябрю 1943 года красноармеец Трофимов был помощником командира Андрей взвода 836-го стрелкового стрелковой дивизии 38-й полка 240-й армии Воронежского фронта. Отличился во время битвы за Днепр. В ночь с 26 на 27 сентября 1943 года Трофимов возглавил передовой отряд из десяти добровольцев и переправился через Днепр в районе села Лютеж Вышгородского района Киевской области Украинской отразив большое CCP, количество немецких контратак продержавшись до переправы основных сил. Несколько дней спустя Трофимов в бою получил тяжёлые ранения, от которых умер в госпитале 5 октября 1943 года. Похоронен в Лютеже.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 29 октября 1943 года за «мужество и отвагу, проявленные при форсировании Днепра и в последующих боях» красноармеец Андрей Трофимов посмертно был удостоен высокого звания Героя Советского Союза. Также посмертно был награждён орденом Ленина.

- 1. Авраменко С. М. Навстречу войне / С. М. Авраменко. Смоленск : Смоленская городская типография», 2011. 352 с.
- 2. Трофимов Андрей Трофимович // Смоленская область: энциклопедия. Смоленск : СГПУ, 2001. Т. 1: Персоналии. С. 250.
- 3. Трофимов Андрей Трофимович // Герои Советского Союза: Краткий биографический словарь / Пред. ред. коллегии И. Н. Шкадов. Москва: Воениздат, 19 88. – Т. 2 / Любов – Ящук /. - С. 600.
- 4. Трофимов Андрей Трофимович [Электронный ресурс] // Подвиг народа (1941-1945) : Электронный банк документов. Режим доступа: <a href="http://podvignaroda.ru/">http://podvignaroda.ru/</a> . (Дата обращения: 22.01.2021).
- 5. Трофимов Андрей Трофимович [Электронный ресурс] // Герои страны : Патриотический интернет-проект. Режим доступа: <a href="http://www.warheroes.ru">http://www.warheroes.ru</a>. (Дата обращения: 22.01.2021).

# Культурное наследие

#### Свято-Владимирский храм

## 1906 К 115-летию открытия

215505, Смоленская обл. г. Сафоново ул. Октябрьская, 4 тел: 3-44-68



4 мая (17 мая - по н.ст.) 1906 года вышел указ Святейшего Правительственного Синода №5650, в котором говорилось: «При новоустроенной церкви села Толстого Дорогобужского уезда открыть самостоятельный приход с причтом из священника и псаломщика с тем, чтобы

содержание причта новооткрываемого прихода относилось исключительно на изысканные местные средства». Так началась жизнь прихода села Толстого и станции «Дорогобуж». Ныне наследником церкви села Толстого является расположенный на его месте Свято-Владимирский храм.

Нынешний Свято-Владимирский храм Сафонова славится своим прекрасным церковным хором. Примечательным фактом является то, что век назад такой же славный хор был и в храме села Толстого. В 1909 г. в заметке «Смоленских епархиальных ведомостей», посвященной освящению вновь построенного большого девятиглавого храма села Неелова, сообщалось, что при торжественном богослужении «прекрасно пел певческий хор со станции «Дорогобуж».

Михаило-Архангельский храм, как любая вновь построенная церковь, не имел древних икон и был, вероятно, достаточно скромен по своему внутреннему убранству. Во всяком случае, настоятель

храма в 1924 г. отмечал, что какой-либо художественной ценностью обладают лишь две иконы - Божией Матери и Спасителя.

В настоящее время известно имя только одного настоятеля храма. С 1 декабря 1915 г. и, по крайней мере, до 1924 г. им был отец Николай Морозов. Вероятно, он служил в Толстовской церкви и в последующие годы.

В 1934 г. храм села Толстого был закрыт постановлением Смоленского облисполкома № 2339 и использовался под склад сортового зерна. В годы Великой Отечественной войны здание церкви было разрушено и лишь в 1991 г. по единственной сохранившейся фотографии порушенный храм был заново отстроен стараниями своего настоятеля отца Антония Мезенцева, который ныне в чине архимандрита возглавляет общину Болдинского монастыря. Так первый храм Сафонова завершил круг своей жизни, в чем-то повторив путь Спасителя: от распятия и гибели за веру до воскресения Божественным провидением. Пусть же это чудо возрождения из пепла порушенной сафоновской святыни станет для жителей города ярким примером созидательной силы человеческого духа и веры Христовой.

- 1. Шорин Ю. Из истории первого храма Сафонова / Ю. Шорин // Сафоновская правда. 2006. 21 апреля. С. 4.
- 2. Щепетева Т. Да хранит нас Господь!: [открытие и освещение Свято-Владимирского храма] / Т. Щепетева // Сафоновская правда. 1992. 4 января. С. 1.

#### Храм Рождества Христова

2001 К 20-летию открытия

215500, Смоленская обл., г. Сафоново ул. Красногвардейская, 24 Настоятель: протоиерей Сергий Зеленков тел.:8 (48142) 4-37-75



В 2000 году заброшенное полуразвалившееся здание кинотеатра «Шахтер» было передано безвозмездное и бессрочное пользо-Смоленской епархии. вание Такой подарок город Сафоново преподнес Церкви в честь 2000-летия Рождества Христова. Митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл Патриарх Московский и всея Руси), посетив город, по достоинству оценил

дар сафоновцев и определил: здесь быть храму. Заниматься обустройством здания, созданием прихода городской церкви был назначен священник Сергий Зеленков. В настоящее время он является настоятелем храма Рождества Христова и благочинным Сафоновского церковного округа.

На Пасху 2001 года в новом храме состоялось первое богослужение. В 2002 году в храме был сделан баптистерий для крещений с полным погружением. На приходе вскоре стали проводиться беседы катехизатора с взрослыми крещаемыми и крестными о православной вере. В феврале 2003 года началось строительство постоянного алтаря, и на Пасху 11 апреля 2004 года служили уже в новом алтаре. 4 июня 2007 года на здание храма был поднят и установлен купол с крестом. Купол был изготовлен из

пластика, чтобы снизить давление на фундамент здания. Трудились над изделием специалисты фирмы «Компитал».

6 июня 2008 года над храмом Рождества Христова на восьмерике были установлены ростовые иконы Спасителя, Божией Матери и святых угодников Божиих, в том числе пророка Софонии — покровителя города Сафонова. «Восемь икон, возвышающихся над церковью, являются как бы духовной оградой для нашего любимого города» — отмечает настоятель храма о.Сергий Зеленков.

В июне 2009 года началось строительство колокольни, фундамент которой был заложен осенью 2008 года.

Приход церкви Рождества Христова ведет активную миссионерскую и просветительскую работу. Действует детская воскресная школа. С 2011 года на приходе функционирует отделение социальной службы.

- 1. Куропаткина И. Вспомнить всё : [фотовыставка, посвященная 15-летию храма Рождества Христова, была представлена в краеведческом музее] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. 2016. 29 сентября. С. 16.
- 2. Приходько Т. Городской храм освящен : [состоялось освящение храма Рождества Христова] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2009.-3 июня. С. 1.
- 3. Зеленков С. Святые лики над городом : [ на восьмерике храма Рождества Христова установлены ростовые иконы] / С. Зеленков // Сафоновская правда. 2008. 2 июля. С. 4.
- 4. Зеленков С. Голубой купол с золотыми звездами: [интервью с настоятелем храма Рождества Христова С. Зеленковым о ремонте здания бывшего кинотеатра «Шахтер» и превращении его в храм / беседовала Т. Приходько] / С. Зеленков // Сафоновская правда. 2007. 8 августа. С. 6.
- 5. Купол над храмом : [в Сафоновском храме Рождества Христова освящен купол и установлен над зданием храма] // Сафоновская правда. 2007. 8 июня. С. 3.

## «Редакция газеты «Сафоновская правда»

## 1931 К 90-летию выпуска первого номера

215500Смоленская обл., г. Сафоново ул.Революционная, д. 11. 8 (48142) 4-17-75 - главный редактор 8 (48142) 4-29-49 - корреспонденты 8 (48142) 2-29-90 — бухгалтерия E-mail: safonovka77@mail.ru



Довольно долго «Сафоновская правда» выходила без указания даты ее создания и порядкового номера с первого дня выхода в свет. Лишь с 1 января 1972 года, когда редактором стал М.Д. Лубягов, эти данные удалось установить с помощью работников Всесоюзной книжной палаты. Газета оповестила читателей: ее первый

номер вышел в марте 1931 года. Тогда она называлась «Путь к социализму». С 4 июля 1940 года газета была переименована в «Социалистический путь».

Как выяснилось, 17 января 1943 года (то есть до освобождения Смоленщины от врага) вышел первый номер подпольной газеты под названием «За власть Советов», а 10 октября 1943 года был возобновлен выпуск «Социалистического пути». С 1 января 1957 года газета получила название «Сафоновская правда». Периодически

менялись названия: «Путь Ильича», «Вперед». В начале 60-х годов издавались обе эти газеты одновременно. Одна из них была посвящена городской жизни, а другая предназначалась читателям трех районов: Сафоновского, Дорогобужского,



Холм-Жирковского. С 1965 года и по сей день газета не меняет названия: «Сафоновская правда». Кто участвовал в выпуске газеты? О чем писала газета в годы коллективизации, во время борьбы с кулачеством, в годы войны и восстановления разрушенного хозяйства, чьи интересы она отстаивала в течение восьми десятков лет выхода в свет. Газета во все времена защищала интересы простых людей, силой печатного слова добивалась улучшения жизни жителей города и села, замечала неполадки и призывала к их устранению...

Газета была и остается близкой к рядовому гражданину. Вот и сейчас, в отличие от ангажированных изданий, защищающих интересы олигархов, журналисты Сафонова не уходят от нравственных и этических норм в погоне за сиюминутной выгодой. Газета остается с читателем, отражая жизнь города и района во всем ее разнообразии.

- 1. Приходько Т. От страницы к странице : [из истории газеты «Сафоновская правда»]  $\ /\$  Т. Приходько  $\ /\!/\$  Сафоновская правда.  $\ -\$  2020.  $\ -\$  2 апреля.  $\ -\$  С. 4.
- 2. Петрова Т. Честь по труду : [зам. главного редактора газеты «Сафоновская правда» Т.П. Гляшова награждена Почетной грамотой Смоленской облдумы] / Т. Петрова // Сафоновская правда. 2020. 19 марта. С. 14.
- 3. Пусть не кончается строка : [о коллективе редакции газеты «Сафоновская правда»] // Сафоновская правда. 2020. 9 января. С.1, 2.
- 4. Гляшова Т. Пресс-тур в Белоруссию: [журналисты "Сафоновской правды» стали участниками пресс-тура и медиафорума] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2019. 14 ноября. С. 3.
- 5. Знак отличия II степени : [газета «Сафоновская правда» в четвертый раз стала обладателем знака отличия «Золотой фонд прессы-2017»] // Сафоновская правда. -2017. -12 января. -C. 1.

- 6. Газета была, есть и будет : [история газеты «Сафоновская правда»] // Сафоновская правда. 2017. 12 января. С. 2.
- 7. Мазурова Т. Гвардия фотокорров : [работа «Сафоновской правды»] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. 2016. 25 февраля. С. 3.
- 8. Газете Знак качества : [присвоен в третий раз «Сафоновской правде] // Сафоновская правда. 2016. 14 января. С. 1.
- 9. Приходько Т. Газета обращена к человеку : [о газете «Сафоновская правда»] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2016. 31 марта. С. 2.
- 10. Приходько Т. Острое слово и разящее перо : [День российской печати в областной администрации; победы сафоновских журналистов] / Т. Приходько //Сафоновская правда. 2015. 22 января. С. 2.
- 11. Приходько Т. Как мы дышим, так и пишем : [достижения работников «Сафоновской правды»] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2014.-15 января. С. 1.
- 12. Чествовали достойных : [на торжественном собрании в Администрации области были награждены журналисты газеты «Сафоновская правда» Т.П. Гляшова и Т.П. Приходько] // Сафоновская правда. 2012. 18 января. С. 1.
- 13. Приходько Т. Со знаком качества : [газета «Сафоновская правда» удостоена знака отличия «Золотой фонд прессы-2011»] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2011. 27 апреля. С. 1.
- 14. Приходько Т. И слово наше отзовется... : [80-летие выхода в свет первого номера «Сафоновской правды»] Т. Приходько // Сафоновская правда. 2011.-30 марта. С. 1.

- 15. Вступая в юбилейный год : [газета «Сафоновская правда»] // Сафоновская правда. 2011.-12 января. С. 1.
- 16. Опять победили : [коллектив редакции газеты «Сафоновская правда» стал победителем обл. журн. конкурса среди средств массовой информации по освещению вопросов культуры] // Сафоновская правда. 2009. № 29. С. 1.
- 17. Гляшова Т. С юбилеем родная! : [история газеты «Сафоновская правда] // Сафоновская правда. 2006. 31 марта. С. 2.
- 18. Куренкова Т. И премия и благодарность : [газета «Сафоновская правда» заняла 2-е место в областном конкурсе на лучшее освещение вопросов культуры и туризма] / Т. Куренкова // Сафоновская правда. 2003. 26 февраля.
- 19. Мазурова Т. Строки истории : [из истории «Сафоновской правды»] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. 2001. 10 февр.
- 20. Газете «Сафоновская правда» 65 лет : [юбилейный номер газеты рассказывает об истории её создания] // Сафоновская правда. 1996. 28 марта.

#### Общественная библиотека

## 1906 К 115-летию открытия

2021 год для библиотечных работников города и района стал юбилейным. Архивные поиски подтвердили, что библиотека имелась в пристанционном поселке и расположенной рядом с ним деревне Сафоново задолго до того, как здесь стал расти город. «Как сообщает журнал «Народное просвещение» очередного Дорогобужского уездного земского собрания заседаний 30,1,2,3, и 4 октября 1907 года: «С прошлого года на ст. Дорогобуж по инициативе начальника участка Г.А. Сахновского в здании пожарной сельской дружины открыта общественная библиотека на частные средства и с пожертвованными частными лицами книгами.

В начале лета г. Сахновский обратился на имя председателя управы с письмом об оказании со стороны земства помощи этой библиотеке. Представляя сие ходатайство на благоусмотрение собрания, управа имеет честь доложить, что этой библиотекой могли бы пользоваться служащие в школах Пушкинской, Рыбковской, Лукшинской, Коптевской, Николо-Кремяновской, Моисеевской, Нееловской, Беленинской, Троицкой и во врачебном Будаевском пункте, а посему полагала бы возможным ассигновать на сей предмет 50 рублей, каковые вносить в смету 1908 года и просить их утвердить».

## Литература

1. Щепетева Т. Библиотеке — 100 лет! : [первая публичная библиотека на Сафоновской земле] / Т. Щепетева // Смоленская газета. — 2004. — 9 декабря. — С. 5.

## Центральная районная библиотека

1971 К 50-летию открытия

Адрес: 215500 Смоленская область

г. Сафоново, ул. Красногвардейская, д. 35.

Тел: 4-27-08, 4-27-07, 2-58-40

Факс: 2-58-40

e-mail: safonlib@yandex.ru

caŭm: <a href="http://safonovo.library67.ru/">http://safonovo.library67.ru/</a>

Директор - Игнатова Татьяна Ивановна



В 1971 год сдано в эксплуатацию типовое здание библиотеки площадью 1500 кв. м., в котором сегодня находится Центральная районная библиотека.

1979 год стал годом объединения библиотек

города и района в единую централизованную библиотечную систему. Библиотека получила статус центральной районной библиотеки с полномочиями методического центра.

В связи с необходимостью адаптации в новых экономических условиях, работники библиотеки разработали и начали внедрять новые, не используемые ранее формы библиотечной деятельности. Библиотека неоднократно становилась победителем в международных, всероссийских и областных конкурсов. Среди них: конкурсы, объявленные Институтом Открытое Общество (Фонда Сороса), Фондом Форда, Российским гуманитарным научным фондом; всероссийский конкурс «Лучшее в библиотеках России», конкурс Центрального Федерального округа «Лучшая сельская библиотека ЦФО», областной конкурс «Библиотека года», и многие другие.

30 октября 2001 года в соответствии с целевой программой «Правовая информация Смоленской области», утвержденной постановлением Главы администрации Смоленской области от 20.04.98 № 173 в центральной районной библиотеке открылся Центр социально-правовой информации.

10 октября 2013г в рамках реализации программы «Вера. Знание. Книга» победителя конкурса «Православная инициатива», в центральной районной библиотеке открыт гуманитарно-православный центр имени преподобного Сергия Радонежского.

В 2020 году Министерство культуры Российской Федерации объявило о результатах конкурсного отбора субъектов Российской Федерации на предоставление иных межбюджетных трансфертов на создание в 2021 году модельных муниципальных библиотек в рамках национального проекта «Культура». В числе победителей — центральная районная библиотека МБУК «Сафоновская районная централизованная библиотечная система», которая получит статус модельной библиотеки и 10 миллионов рублей на переоборудование библиотеки в современный культурно-информационный центр.

- 1. Виват библиотеки: Создание сафоновской централизованной библиотечной системы: библиогр. справ. Сафоново, 2010.-48 с.
- 2. Игнатова Т. «Жизнь во имя отечества» : [в Сафоновской центральной районной библиотеке состоялась презентация фотовыставок «Мой край не обошла война» и «Григорий Иванович Бояринов. Жизнь во имя Отечества»] / Т. Игнатова // Сафоновская правда. 2020. 24 сентября. С. 4.
- 3. Игнатова Т. Библиотека нового поколения : [Сафоновская центральная районная библиотека оказалась в числе победителей конкурсного отбора по созданию модельной библиотеки] / Т. Игнатова // Сафоновская правда. 2020. 13 августа. С. 2.
- 4. Хотулева М. Брейн-ринг для учителей : [в центральной районной библиотеке состоялся интеллектуальный поединок для молодых преподавателей «Педагогический ринг»] / М. Хотулева // Сафоновская правда. 2 апреля. С. 14.

- 5. Гляшова Т. «Трясогузка на перилах» : [в читальном зале центральной библиотеки прошла презентация книги нашего земляка А. Макаренкова] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2020. 19 марта. С. 3.
- 6. Слово об ученых : [в читальном зале центральной библиотеки арт-студия «Камертон» представила литературно-биографическую композицию, посвященную С. Ковалевой] // Сафоновская правда. 2020. 27 февраля. C. 8.
- 7. Мазурова Т. Браво дуэту «ДоЛя»! : [в центральной библиотеке состоялся концерт дуэта бардовской песни из Витебска] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. 2020. 2 января. С. 4.
- 8. Игнатова Т. «Я расскажу вам о войне» : [коллектив центральной районной библиотеки запустил проект по созданию видеоархива воспоминаний ветеранов и участников ВОВ «Живая книга памяти»] / Т. Игнатова // Сафоновская правда. 2019. 9 мая. С. 13.
- 9. Игнатова Т. Сокровищница разума : [интервью с директором Сафоновской РЦБС / беседовала Н. Безуглова] / Т. Игнатова // Сафоновская правда. -2015. 28 мая. С. 2.
- 10. Баданина М. Пять идей для библиотеки : [проектная деятельность РЦБС] / М. Баданина // Сафоновская правда. 2014. 10 июля. С. 3.
- 11. Приходько Т. Готово ли сердце : [открытие гуманитарно-православного центра им. преподобного Сергия Радонежского в ЦБ] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2013. 23 октября. С. 7.
- 12. Игнатова Т. И. Вера. Знание. Книга : [интервью с директором Сафоновской РЦБС Т. И. Игнатовой о конкурсе «Православная инициатива» / беседовал М. Зеленков] / Т. И. Игнатова // Сафоновская правда. 2013. 11 сентября. С. 3.
- 13. Библиотека для души аптека // Сафоновская правда. 2013. 31 мая. С. 9.
- 14. Библиотека года : [МБУК «Сафоновская РЦБС» заняла первое место на ежегодном конкурсе «Библиотека года» в номинации «Создание позитивного имиджа современной библиотеки»] // Сафоновская правда. 2012. 30 мая. C. 1.

- 15. Гляшова Т. Звание обязывает : [директору Сафоновской РЦБС Т.И. Игнатовой присвоено звание «Заслуженный работник культуры РФ»] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2011. 27 мая.
- 16. Диплом сафоновцам : [работники Сафоновской ЦРБ стали победителями конкурса на лучшую книжную выставку, посвященную Году российской космонавтики] // Сафоновская правда. 2011.-13 мая. С. 9.

## Городская библиотека-филиал № 1

## 1966 К 55-летию открытия

215505 г. Сафоново Смоленской обл., микрорайон 1, дом 12Б тел: 8(48142) 3-07-27 e-mail: saflibfil1@yandex.ru заведующая библиотекой —

# Наталья Викторовна Стоян



Библиотека начала свою деятельность в 1966 г. В 1979 году вошла в состав Сафоновской ЦБС как библиотека-филиал №1. Книжный фонд библиотеки — 32512 экз. Ежегодно библиотека обслуживает 4382 пользователя молодежи и взрослого населения. Количество посещений — 38665. Свою работу библиотекари строят в тесной координации с учебными

заведениями — Сафоновским филиалом Смоленской академии профессионального образования, МБОУ СОШ №7, №8. В библиотеке работает Центр правовой информации.

Библиотека-филиал No 1 является одной сегодня лучших библиотек Сафоновской РЦБС. На высоком уровне проходят мероприятия для людей с ограниченными возможностями здоровья. организован клуб «Надежда», Для них где проходят творческих работ, вечера-встречи, творческие вечера. выставки

Также в библиотеке работает молодёжный клуб «Отражение» и «Театр слова». Библиотека заявила о себе яркой, эффективной работой, как учреждение, необходимое сафоновцам. Дважды являлась победителем ежегодного областного конкурса «Библиотека года». В 2009 году в номинации «Библиотека — центр социально-значимой

информации для населения». В 2012 году - в номинации «Библиотечное обслуживание как процесс социализации детей и молодежи».

- 1. Прудникова Е. В. Сафоновская городская библиотека филиал № 1 / Е. В. Прудникова Е. В. // Прудникова Е. В. Библиотеки Сафоновского района: История и современность: краткий справ. / Е. В. Прудникова. Сафоново, 2003. С. 8.
- 2. Крылова Е. В стиле успеха : [сафоновские поэты из литературного объединения «Театр слова» городского филиала № 1 стали лауреатами международного конкурса «Русский stil»] / Е. Крылова // Сафоновская правда. 2021. 21 января. С. 13.
- 3. Крылова Е. Все дороги ведут в Рим : [сафоновские поэты из литературного объединения «Театр слова» городского филиала № 1 стали финалистами международного фестиваля-конкурса «Русский stil»] / Е. Крылова // Сафоновская правда. 2020. 22 октября. С. 13.
- 4. Приходько Т. Встретимся в виртуале : [творческое объединение «Театр слова», созданный в городском филиале № 1 реализует форматы виртуального общения] / Т. Приходько. // Сафоновская правда. -2020.-30 апреля. -C.13.
- 5. Крылова Е. Стихи пишут, читают, слушают : [в «Театре слова» открылся очередной поэтический сезон] / Е. Крылова // Сафоновская правда. 2019. 24 октября. С. 14.
- 6. Поэты отличились : [сафоновские поэты из литературного объединения «Театр слова», действующем в городском филиале №1, стали финалистами международного фестиваля «Мгинские мосты-2019»] // Сафоновская правда. -2019.-28 марта. -C.4.
- 7. Крылова Е. «Театр слова» объединил таланты : [творческое объединение в городском филиале №1] / Е. Крылова // Сафоновская правда. 2017. 23 марта. С. 4.
- 8. Шахманова Е. ... Разве об этом забудешь? : [вечер в честь 71-й годовщины Великой Победы в филиале №1] / Е. Шахманова // Сафоновская правда. 2016. 2 июня. С. 3.

- 9. Мазурова Т. Если душа согревает теплом : [в филиале №1 прошел вечер, посвященный 80-летию со дня рождения основателя Сафоновской ДХШ В.М. Кириллова] // Сафоновская правда. 2016. 5 мая. С. 13.
- 10. Свириденкова С. Для души : [литературно-музыкальный вечер, посвященный творчеству Майи Кристаллинской, в филиале №1] / С. Свириденкова // Сафоновская правда. 2013. 22 марта. С. 7.
- 11. И хорошее настроение : [в филиале № 1 состоялось мероприятие «Круиз на новогодней планете»] // Сафоновская правда. -2010.-13 января.
- 12. Беккужев А. Страницы славы : [мероприятие, посвящённое 65-летию освобождения Смоленщины, в филиале № 1] / А. Беккужев // Сафоновская правда. 2008. 15 октября.
- 13. Свириденкова С. «Моя песня это почти крик» : [в филиале № 1 прошёл муз. вечер о В. Высоцком] / С. Свириденкова // Сафоновская правда. 2008.-15 февраля.
- 14. Майорова Т. На встрече с поэтом : [о творческом вечере С. Семёнова в филиале № 1] / Т. Майорова // Сафоновская правда. 2006. 1 февраля.
- 15. Петрова Т. В театре слова: [в филиале № 1 прошел поэтический вечер Н. Челышевой] / Т. Петрова // Сафоновская правда. -2005.-9 февраля.
- 16. Майорова В. И звон колоколов: [в филиале № 1 прошел вечер, посвященный Дню Светлого Христова Воскресения] / В. Майорова // Сафоноскеая правда. -2003.-5 мая.
- 17. Шаповалова С. Островок надежды: [об успехах филиала № 1 Сафоновской РЦБС] / С. Шаповалова // Сафоновская правда. 1998. 31 марта.
- 18. Бардик В. Н. Информационный стенд: [городская библиотека-филиал № 1] / В. Н. Бардик // Сафоновская правда. 1973. 2 февраля.

## Барановская библиотека-филиал № 7

## 1971 К 50-летию открытия

215527 Сафоновский район, д. Бараново, ул. Садовая, 1 Руководитель: **Пырсикова Людмила Александровна** 



Дата открытия библиотеки — 1971 год. В зоне обслуживания — 1250 жителей. Ежегодно библиотека обслуживает 583 пользователя. Из них детей — 124, молодёжи — 63. Книжный фонд — 10425 экземпляров. Книговыдача — 14180, посещений — 7022.

Работа библиотеки строится в контакте с клубом, школой, детским садом. Мероприятия проводятся по различным направлениям: нравственное воспитание, экологическое просвещение, работа по семейному воспитанию.

- 1. Барановская библиотека филиал № 7 / Е. В. Прудникова Е. В. // Прудникова Е. В. Библиотеки Сафоновского района: История и современность: краткий справ. / Е. В. Прудникова. Сафоново, 2003. С. 14.
- 2. Фирсова И. С книгой по жизни : [работа сельских филиалов Сафоновской РЦБС» / И. Фирсова // Сафоновска правда. -2010. 26 мая. С. 2.

## Беленинская библиотека-филиал № 8

## 1966 К 55-летию открытия

215563 Сафоновский район, д. Беленино, ул. Молодежная, 23 заведующая библиотекой —

## Петрова Елена Анатольевна



Дата открытия библиотеки — 1966 год. В зоне обслуживания Беленинской сельской библиотекифилиала №8 находятся 12 населённых пунктов с населением — 862 человека. Читателями являются 463, в т.ч. детей — 84, молодёжи - 32. Книжный фонд библиотеки— 5405 экземпляров, ежегодная книговыдача

— 11327. Основные направления работы — краеведческая деятельность, нравственное и эстетическое воспитание подрастающего поколения. Для детей в библиотеке работает кружок рукоделия «Забава» и кружок «Юный художник», для молодёжи — клуб «Вера. Надежда, Любовь».

Совместно с СДК и Беленинской школой традиционно проводятся фольклорные праздники, уделяется внимание сохранению культурных традиций, духовного наследия. Читатели библиотеки под руководством Петровой Е.А. – активные участники и победители районных творческих конкурсов «Лидеры чтения», «Мы за здоровый образ жизни», экологических фестивалей «Нам с природой по пути». Основные направления работы – краеведческая деятельность, работа объединений по интересам.

- 1. Прудникова Е. В. Беленинская библиотека филиал № 8 / Е. В. Прудникова Е. В. // Прудникова Е. В. Библиотеки Сафоновского района: История и современность: краткий справ. / Е. В. Прудникова. Сафоново, 2003. C. 15.
- 2. [библиотекарь Беленинской сельской библиотеки Е. А. Петрова] // Сафоновская правда. 2009. 27 мая. С. 2.

## Богдановщинская библиотека-филиал № 9

## 1966 К 55-летию открытия

215552 Сафоновский район, д. Богдановщина, ул. Партизанская, 4 заведующая библиотекой — **Егорова Оксана Васильевна** 



Библиотека начапа свою деятельность в 1966 году. В 2010 году из ветхого здания была переведена в помешение сельской школы. В зоне обслуживания проживает 452 человека. Читателями являются 335, из них детей – 54, молодёжи – 36. Книжный фонд – 5920, книговыдача – работает Библиотека школой. Улеляется контакте co

большое внимание нравственному и патриотическому воспитанию учащихся.

Историко-краеведческая, работа библиотеки поисковая заслуживает особого внимания. Библиотека приравнивается к статусу библиотека-музей, собраны уникальные материалы истории ПО исчезнувших деревень. выставках Ha представлены предметы крестьянского быта.

Проект Богдановщинской библиотеки-филиала №9 «Сельская библиотека – путь в информационный мир» (Создание на базе сельской библиотеки центра правовой информации по проблемам жизнедеятельности населения) В 2004 году стал победителем областного проектов. Богдановщинская конкурса правовых библиотека является сегодня одной из лучших среди сельских библиотек Сафоновской РЦБС. Егорова О.В. творчески подходит к сельского населения. Работает обслуживанию различными c

категориями читателей. Большое внимание уделяет патриотическому, нравственному воспитанию подрастающего поколения, активно занимается краеведческой работой. Читатели Богдановщинской библиотеки принимают активное участие в районных, областных конкурсах, фестивалях, занимают призовые места.

В 2014 году проект библиотеки «Вернись к истокам» стал победителем конкурса «Пять идей для библиотеки» в номинации «Краеведение и мемориальная работа».

- 1. Прудникова Е. В. Богдановщинская библиотека филиал № 9 / Е. В. Прудникова Е. В. // Прудникова Е. В. Библиотеки Сафоновского района: История и современность: краткий справ. / Е. В. Прудникова. Сафоново, 2003. C. 15.
- 2. Любима книголюбами : [работа библиотекаря Бргдановщинской ср. шк. О.В. Егоровой] / Т. Гляшова // Сафоновская правда.- 2012.-23 марта. С. 2.
- 3. Петрова Т. Семнадцать лет жизни...: [о библиотекаре Богдановщинской библиотеки Волковой О. И.] / Т. Петрова // Сафоновская правда. 1981.-10 декабря.

## Вадинская библиотека-филиал № 10

1956 К 65-летию открытия

215563 Сафоновский район, пос. Вадино, переулок Советский, 4

тел.: 8(48142) 7-16-81

e-mail: <u>vadinobiblio@yandex.ru</u> заведующая библиотекой –

Маргарита Леонидовна Плотникова



Библиотека начала свою деятельность в 1956 году. С этого времени по 1999 год библиотекой руководила Макаренкова Пелагея Пахомовна, ветеран библиотечного труда.

В зоне обслуживания Вадинской сельской библиотеки-филиала N = 10 проживает 950

человек. Ежегодно библиотека обслуживает 704 пользователя. Из них детей до 15 лет — 150, молодежи — 150.

Книжный фонд составляет 8497 экз., ежегодная книговыдача — 15190 экз.

Культурно-массовые мероприятия проводятся в координации со школой, сельским Домом культуры. При библиотеке работает молодёжный поэтический клуб «Муза», детский экологический кружок.

Читатели библиотеки принимают активное участие в районных творческих конкурсах «Лидеры чтения», «Здоровое поколение — богатство России», районных экологических фестивалях «Нам с природой по пути».

Учитывая специфику поселка Вадино, где находится исправительно-трудовое учреждение, Центральная библиотека

совместно с Вадинской библиотекой в 2001 году разработали проект «Доступ к информации — основа развития», который был поддержан Институтом «Открытое общество». Благодаря этому, в 2002 году на базе библиотеки был открыт Центр правовой информации — первый правовой центр в сельской библиотеке.

- 1. Прудникова Е. В. Вадинская библиотека филиал № 10 / Е. В. Прудникова // Прудникова, Е. В. Библиотеки Сафоновского района: История и современность: краткий справ. / Е. В. Прудникова. Сафоново, 2003. С. 15-16.
- 2. [библиотекарь Вадинской библиотеки Т. П. Павлова] // Сафоновская правда. 2010. 24 марта.

## Леснянская библиотека-филиал № 22

## 1966 К 55-летию открытия

215535 Смоленская область, Сафоновский район, с. Лесное, ул. Центральная, д. 5 заведующая библиотекой-Грищенкова Лариса Викторовна



Библиотека открылась в 1966 году. В зону обслуживания Леснянской сельской библиотекифилиала №22 входят 7 населенных пунктов с населением — 385 человек. Пользователями библиотекой являются 300 жителей, в том числе детей — 82, молодежи — 26. Книжный фонд библиотеки — 7178 экземпляров,

ежегодная книговыдача – 7824.

Леснянская библиотека-филиал №22 работает в тесном контакте с сельским домом культуры, Ново-Тимошинской школой. Приоритетные направления в работе с населением: экологическое воспитание, работа по профилактике правонарушений среди подростков и молодежи, нравственное воспитание, профилактика вредных зависимостей у детей и подростков.

В 2012 году библиотека была переведена в здание Ново-Тимопинской школы.

## Литература

1. Прудникова Е. В. Леснянская библиотека — филиал № 22 / Е. В. Прудникова Е. В. // Прудникова Е. В. Библиотеки Сафоновского района: История и современность: краткий справ. / Е. В. Прудникова. - Сафоново, 2003. — С. 18.

## Социальная работа

# Центр социально – правовой информации Сафоновской районной центральной библиотеки

#### 2001 К 20-летию открытия

215500, г. Сафоново ул. Красногвардейская, д. 35. Тел./ факс: 2-58-40



ЦСПИ Сафоновской РЦБС был открыт 30 октября 2001 года благодаря участию в проектной деятельности. Техническое и технологическое оснащение Центра составляет 6 автоматизированных рабочих мест. Это компьютеры, 2 черно-белых лазерных принтера, 2 цветных

струйный принтера; одно МФУ; 2 сканера формата А4; веб-камера; цифровой фотоаппарат.12 цифровая камера; компьютеров объединены в локальную сеть. На всех компьютерах установлена windows 7 или windows 10 с набором операционная система всех компьютерах рабочей группы стандартных программ, на база Kaspersky. антивирусная установлена лицензионная компьютеры имеют возможность выхода в интернет, помимо этого доступное бесплатное пользование wi-fi.

Книжный фонд ЦСПИ составляет более 200 экземпляров. Тематически его можно разделить на две части: фонд правовой литературы и фонд литературы по компьютерным технологиям.

Практически сразу после открытия Центра была установлена правовая система «КонсультантПлюс». В ней реализованы все современные возможности для поиска и работы с правовой информацией.

Важное направление, по которому развивается работа Центра — это издательская деятельность. К ней относится подготовка электронных и печатных информационных изданий; презентаций различной тематики, буклетов, памяток, брошюр информационного, справочного и рекламного характера, в которых непосредственно освещены самые актуальные темы.

С 2014 года в Центре социально-правовой информации Сафоновской центральной районной библиотеки проводятся специальные бесплатные курсы компьютерной грамотности для пенсионеров.

Центр обслуживает все категории пользователей, им не обязательно разбираться во всем самим. Предоставить доступ к технологиям и информации помогут квалифицированные сотрудники.

- 1. Баданина М. Информация. Ресурсы. Технологии: справ. изд. : [опыт работы ЦСПИ Сафоновской РЦБС] / М. Баданина / Сафоново, 2008. 32 с.
- 2. Конкурс!. : [победителем конкурса на лучший отчёт Центров социально значимой информации (2008 г.) стал ЦСПИ Сафоновской РЦБ]// Библиотеки Смоленской области в едином информационном пространстве региона: итоги 2008 года / ГУК «Смолен обл. универс. б-ка им А. Т. Твардовского, консультац. метод. отдел; Н. В. Семёнова; ред. О. Е. Мальцева. Смоленск: [б, и.], 2009. Вып. 2. С. 148 149..
- 3. Отчёт о работе ЦСПИ за 2008 год центральной библиотеки МУК «Сафоновская РЦБС» // Библиотеки Смоленской области в

едином информационном пространстве региона: итоги 2008 года / ГУК «Смолен обл. универс. б-ка им А. Т. Твардовского, консультац. — метод. отдел; Н. В. Семёнова; ред. О. Е. Мальцева. — Смоленск: [б, и.], 2009. — Вып. 2. — С. 151-206.

- 4. Игнатова Т. И. Отвечает всем требованиям времени: [5 лет работы ЦСПИ] / Т. И. Игнатова // Сафоновская правда. 2006. 1 ноября.
- 5. Баданина М. Через информацию к новой жизни: [о системе информирования инвалидов в РЦБ] / М. Баданина // Сафоновская правда. 2006.-18 авг. С.
- 6. Мнев В. И. Правовая информатизация региона : [об открытии центров правовой информации в Смоленской области] / В.Мнев // Библиотека . -2003 . № 5.
- 7. Мазурова Т. И возможности Интернета : [об открытии Центра социально-правовой информации в РЦБ] / Т. Мазурова // Сафоновская правда. 2001. 7 ноября.

# "Центр занятости населения Сафоновского района"

## 1991 К 30-летию создания

Адрес: г. Сафоново, ул. Энгельса, д.10,

тел/факс 4-33-62,

тел. "Горячей линии" 2-05-02, e-mail: zansafon@rostelecom67.ru



Бум массовых сокращений, увольнений, вынужденных простоев, задержек выплатой cзаработной платы, банкротства и ликвидации предприятий выкинул тридцать лет назад на еше сформировавшийся рынок людей. Перестроечные тысячи реформы, корежа устоявшийся

уклад экономических отношений, породили доселе неизвестный нам социальный статус - безработные. Целая армия людей, среди которых были и высококлассные специалисты, и «профи» редких профессий, и опытные, не один десяток лет жизни отдавшие делу ветераны труда, оказались на обочине жизни. Кроме материальных трудностей потерявшие работу испытывали ни с чем не сравнимые нравственные невостребованности, переживания: чувства неуверенности обыкновенная обида, дне, возмущение завтрашнем ведливостью выливались в отчаянье и депрессии. Всех их под свое крыло взяла служба занятости.

За 30 лет своего существования она меняла свои названия, становясь на местном уровне то департаментом, то бюро, то комитетом, то центром. Служба занятости обеспечивает гарантии государства в реализации конституционного права на труд людей.

- 1. Новицкая Е. С. Время карантина : [ интервью с директором Сафоновского центра занятости населения о поддержке безработных в условиях распространения коронавирусной инфекции / беседовала И. Куропаткина] / Е. С. Новицкая // Сафоновская правда. 2020. 14 мая. С. 6.
- 2. Гляшова Т. Выбирай на вкус... [около 40 человек из числа соискателей работы приняли участие в ярмарке вакансий] / Т. Гляшова // Сафоновская правда. 2020.-25 марта. С 4.
- 3. Бесова Н. На связи с безработными : [анализ ситуации на рынке труда в Сафоновском районе] / Н. Бесова // Сафоновская правда. 2019. 12 сентября. С. 11.
- 4. Куропаткина И. Забота о работе : [в Сафоновском центре занятости населения состоялась традиционная ярмарка вакансий] / И. Куропаткина // Сафоновская правда. 2019. 6 июня. С. 3.
- 5. Бесова Н. От двух недель до трех месяцев : [служба занятости населения] / Н. Бесова // Сафоновская правда. 2012.-29 августа. С. 1.
- 6. Моргунов А. В. Оказать содействие, поддержать : [служба занятости] / А. В. Моргунов // Сафоновская правда. 2012.-15 февраля. С. 3.
- 7. Моргунов А. В. Стабильность понятие надежности : [интервью с директором СОГКУ «Центр занятости населения Сафоновского района» А. В. Моргуновым / подготовила Т. Приходько] / А. В. Моргунов // Сафоновская правда. 2011. 16 ноября. С. 2.
- 8. Каширин С. Н. «Служба занятости верна своему предназначению» : [интервью с начальником департамента ГСЗН Смол. области / беседовала Т. Приходько] / С. Н. Каширин // Сафоновская правда. 2011.-18 октября. С. 2.
- 9. Приходько Т. Служба занятости: реальность и перспективы: [государство оказывает безвозмездную материальную помощь безработным для создания собственного дела] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2010. 24 сентября.

- 10. Приходько Т. Общественные работы: адреса добрых дел: [служба занятости] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2010. 12 мая.
- 11. Приходько Т. Решая главную задачу : [интервью с директором Сафоновского центра занятости В. А. Разумовой] / Т. Приходько // Сафоновская правда. 2005.-29 июня.
- 12. Разумова В. А. Сдерживать рост безработицы, регулировать рынок труда: [службе занятости 10 лет, интервью с директором центра занятости Разумовой В. А.] / провела Т. Приходько // Сафоновская правда. 2001. 31 мая

# Указатель авторов статей

Авраменко С. М.	C. 6, 28, 30, 32, 34
Алексеева В.	
Асадова Т.	C. 12
Баданина М	C. 46, 63
Барбасова Е.	C. 14
Бардик В. Н.	C. 50
Безуглова Н.	C. 19
Беккужев А.	C. 50
Беломестников О.	C. 9
Беляев И. Н.	C. 25
Бесова Н.	C. 60
Борисенкова Е.	C. 14
Веселова Ю.	C. 6, 11
Верич Л.	C. 19
Воробьёв М. В.	C. 26, 28, 30, 32
Гляшова Т	C. 9, 11, 32, 40, 42, 45, 47, 60
Ермоленков В. Д.	C. 23
Жаворонков А.	C. 7
Журавская В.	C. 20
Зеленков С.	C. 38
Ивакина А.	C. 12
Игнатова Т. И	C. 45, 46, 63
Игнашенкова И.	C. 14
Калибров А.	C. 11
Каширин С. Н.	C. 60
Клименко И. Е.	C. 6
Колпинская 1.	C. 14
Королев Ю. В.	C. 2
Крылова Е.	C. 49
Куваев Н. Н.	C. 19, 20
Кузьмина Н.	C. 17
Кулешова Л.	C. 19, 20
Купин В	C. 33
Куренкова Т.	C. 42

Куропаткина И.	C. 38, 60
Мазурова Т	C. 14, 21, 41, 42, 46, 50, 64
Майорова Т.	C. 50
Мардарьев А.	C. 12
Матюшина Р. И.	C. 32
Махотин Б	C. 11
Мешкова В.	C. 14
Мнёв В.	C. 63
Моргунов А. В.	C. 60
Назинцев А.	C. 12
Новицкая Е. С	C. 60
Петрова Т	C. 40, 55
Пикалова Н.	C. 6
Приходько Т	_C. 11, 14, 23, 38, 40, 41, 42, 46, 49, 60, 61
Прудникова Е. В	C. 48, 53, 55, 57, 58
Пучков В.	C. 11, 17
Разумова В. А	C.61
Раичев Д.	C. 11, 12
Рябкова Г. Т	C. 6
Салимова М.	C. 32
Свириденкова С.	C. 50
Скибина Н.	C. 19
Суханова Ю.	C. 14
Сухорученков В.	C. 12
Хотулева М.	C. 19, 45
Чернов М. Е	C. 12
Чернова Т.	C. 20
Чулкова О.	C. 12
Шаповалова С.	C. 50
Шахманова Е.	C. 49
Шкрюм И	C. 7
Шорин Ю.	C. 36
Щепетева Т.	C. 12, 36, 43
Яковлева Л.	C. 7, 12



## Районная централизованная библиотечная система

## Сектор информационно-библиографической работы

Адрес: 215500 Смоленская область, г. Сафоново,

ул. Красногвардейская, 35

Телефон: 4-27-07

Тел./факс: 8(48142) 4-27-08

8(48142) 2-58-40

E-mail: safonlib@yandex.ru